

LOS MIEMBROS DE LA COOPERATIVA DE ZAPATERIA EXPLICAN POR QUE FRACASO ESTE ORGANISMO Y LA INTERVENCION DEL COMPAÑERO MORA EN EL

La Semana Cívica de Costa Rica y el Congreso de Maestros de Francia

¿No encuentran los maestros de Costa Rica con la Semana Cívica con que sus jefes los hicieron celebrar el aniversario de la Independencia?

No encuentran los maestros costarricenses que el aniversario de la Independencia del país en donde sirven, se ha celebrado con un sentimiento cursi, absolutamente fuera de la realidad? Estamos seguros que los maestros inteligentes y de conciencia, tienen que haber sonreído con burla ante los asuntos considerados en esa Semana Cívica con su Hora del Abuelo, su Hora del Campesino, su Hora de la Dramatización y sobre todo con su Hora de la alegría del Maestro y la alegría del Niño.

¿Qué espíritu que todavía bebe inspiración en "El Pájaro Azul" del escritor Maeterlinck, armó ese conjunto ridículo?

(El "Pájaro Azul" es una pieza de teatro en la que el autor trata de convencer al público de que vivimos rodeados de dichas. Es una especie de polvillo dorado que se echa en los ojos del pueblo para que no vean su miseria).

¿Qué fue que no se les ocurrió meter la HORA DE COMER que no suena para más de un niño costarricense y que si suena es una hora triste, sin leche, si acaso con plátanos y agua dulce?

Tenemos fé en que estas simplezas con que se trata de entretener la imaginación de maestros y alumnos, harán abrir los ojos a los educadores de verdad, y darse cuenta de que la realidad es muy otra de la contenida en esas Horas de la Semana Cívica.

A propósito de esta Semana Cívica de Costa Rica, en la cual la realidad histórica de

estos momentos del país y del mundo entero no se ha tomado en cuenta para nada, hemos recordado el Congreso de Maestros que se acaba de celebrar en Francia y en el cual estuvieron presentes ochenta mil educadores franceses. La guerra que parece inminente fué uno de los puntos más importantes que se trataron y se contempló bajo un aspecto tan decisivo, que los comerciantes de armas y pertrechos de guerra están alarmados y han clamado contra la actitud de los educadores franceses.

Allí se cantó también LA INTERNACIONAL y se presentaron resoluciones extremistas que encontraron mucho eco en el seno del Congreso. Una de esas resoluciones declaraba que la emancipación de los trabajadores no puede ser sino obra de los trabajadores mismos y que la guerra, consecuencia inevitable de los métodos de producción capitalista, no puede ser evitada sino por un levantamiento en masa de los trabajadores que revista el carácter de una huelga general.

La prensa burguesa ha clamado contra tal actitud de los maestros franceses, que pone en peligro el bienestar de los capitalistas.

Se siente reconfortado el espíritu ante la idea de que los maestros se dan ya cuenta en diferentes partes del mundo de su papel de educadores y de que se rebelan a seguir sirviendo de instrumento a los capitalistas.

Algún día los maestros de Costa Rica comprenderán también que no deben servir por más tiempo un régimen que da lujo y bienestar a unos pocos a costa de la miseria de los demás.

DESPEZAN EN ESA FORMA LOS CARGOS MENTIROsos DEL REFORMISTA

JULIO PADILLA

Compañero Mora:

Hemos visto los ataques perversos que le hizo el traidor reformista Julio Padilla en El Diario de Costa Rica. Lo excitamos a que los conteste por más que todos los trabajadores conocemos la falsedad que les sirve de base. Por nuestra parte, como miembros íntimos de la Cooperativa de Zapatería, queremos hacerle por escrito unas declaraciones, para que Ud. las use como mejor le parezca.

1.—La Cooperativa se fundó a raíz de una baja escandalosa de salarios apoyada por casi todos los dueños de zapatería en San José. Cuando los zapateros nos reunimos para deliberar sobre nuestra situación, usted, invitado por algunos de nosotros, asistió a nuestras deliberaciones y nos aconsejó la fundación de la Cooperativa, precisamente para combatir al diputado Padilla quien se esforzaba porque nosotros nos replegáramos a la voluntad de los patronos. Ante sus explicaciones todos convínimos en sacrificarnos un poco para darle vida a la Cooperativa. La verdad es que prácticamente el sacrificio que íbamos a hacer en nuestro propio taller era el mismo que querían imponernos los patronos pero en favor de ellos exclusivamente. No es cierto pues que la Cooperativa relajara los salarios de los zapateros de San José. Para combatir ese relajamiento fué que se fundó. Es más: la Cooperativa consiguió el alza de los salarios en varios talleres apoyando eficazmente varias huelgas, por ejemplo, la de la zapatería El Record. En la Cooperativa estábamos los trabajadores más conscientes del gremio luchando por el mejoramiento de todos en general.

2.—Cuando se pensó en fundar la Cooperativa, nosotros no contábamos con un sólo cinco. Ud. fué quien nos sugirió y planeó la manera de reunir noventa colonos que fué nuestro capital inicial. Con esa suma una semana después, teníamos funcionando un taller de veinte operarios. Ud. redactó también los estatutos de la Cooperativa y los reglamentos internos del taller. Usted se colocó al frente del mismo hasta ponerlo a trabajar en forma. Pero esa intervención suya fué apenas de dos meses escasos. Ya en el mes de Agosto, prácticamente tuvo que retirarse por haber entrado el Partido Comunista de lleno en la campaña electoral y ser usted el jefe de acción del Partido. La Cooperativa funcionó casi un año después de Ud. alternaron en la administración y dirección de la Cooperativa varios compañeros que procedieron honradamente, pero

que no pudieron mantener la disciplina siendo esa causa de muchos rozamientos y de no pocas deficiencias en el trabajo. Eso sin embargo no quiero decir, que usted se apartara totalmente de la Cooperativa. Usted continuó ayudándonos hasta donde sus ocupaciones se lo permitieron, lo reconocemos, pero su intervención no era precisamente la que la Cooperativa requería para su buen funcionamiento.

3.—En dos meses que usted estuvo de lleno con nosotros, la Cooperativa llegó a tener un movimiento económico que no bajaba de tres mil colones, habiendo comenzado a trabajar con noventa. De ese movimiento, todos los que formábamos parte del taller nos enterábamos. Todos los días, a las cinco de la tarde, recibíamos un informe sobre entradas y salidas y un fiscal nuestro se encargaba cada semana de revisar los comprobantes. Los problemas disciplinarios de la Cooperativa Ud. los resolvía por su cuenta, pero todos los demás los trataba con nosotros reunidos en asamblea. Además, todos los domingos Carmen Lyra, que era la tesorera, nos rendía un informe amplio y detallado.

4.—Le declaramos sinceramente que la Cooperativa comenzó a desbarajustarse en cuanto Ud. comenzó a descuidarla y el desbarajuste comenzó por razones principalmente de disciplina. En los últimos meses, la crisis económica también nos dañó mucho. Sin embargo, es falso que en este momento haya hormas empeñadas respondiendo por deudas. Son muchas por el contrario las deudas que hay a favor de la Cooperativa y pocas las que la Cooperativa tiene sin cancelar. Los fuegos de hormas que la Cooperativa compró, están en nuestro poder, lo mismo que algunas existencias de calzado. Estamos tratando de liquidar todas esas mercancías para pagar lo poco que se debe. Esas deudas se cubrirán totalmente y estamos seguros de que nos quedará un saldo regular que le dedicaremos a la lucha revolucionaria con las deudas a nuestro favor no contamos desde luego.

Estamos satisfechos, compañero Mora, de la experiencia hecha, y esperamos que ella nos ha de servir en el futuro.

Carlos Luis Naranjo; Virgilio Varela; Fernando Brenes; Carlos Brenes; Carlos Noguera; Luis Alfredo Ruiz; Agustín Rodríguez; José Fidel Estrada; José Rojas; Juan Solva; Gilberto Cubero H.; Fernando Cubero H.; David Castiño; Carlos Alvarado; Rafael Mora; Miguel A. Aguilar; Rodrigo Soto Ramos; Efraín Jiménez; Rafael Arias; Manuel A. Acuña.

VIENDO TRABAJAR AL CUADRO ARTISTICO LENIN

Un grupo de elementos decididos de nuestras filas, integrado por hombres, mujeres y niños, viene luchando desde hace muchos días por dotar al Partido de un cuadro artístico que le sirva en sus recaudaciones de fondos y a la vez en sus labores de propaganda ideológica. Por irrealizable que a los simples pareciera su propósito, ellos no amenguaron un sólo momento su tenacidad, hasta ver coronados anoche sus esfuerzos con el más completo de los éxitos.

Necesitaban una pieza de sabor revolucionario que reflejara por lo menos un aspecto de la lucha de los trabajadores contra el capitalismo. La buscaron y no la encontraron. Qué la iban a encontrar! Entorpeció un zapatero, Jesús Castro, la escribió. Los otros la estudiaron, la sintieron y la llevaron a las tablas con la mayor sencillez y con una naturalidad perfecta. No tuvieron necesidad de trucos escénicos, ni de habilidades de esas que se aprenden en las escuelas de teatro. Cada uno sentía el papel que representaba porque lo había vivido, porque era parte integrante del ambiente que siempre lo

había rodeado, y eso fué suficiente para que la representación tuviera en todos los momentos el más intenso colorido de realidad. La pieza trata de una huelga de zapateros que exigen a su patrón mejoras en sus condiciones de trabajo y en sus salarios, con mal éxito; la huelga tiene el desenlace lógico de todos los movimientos de los trabajadores por arrancar mejoras de vida a los capitalistas: metralla de la policía con el respectivo saldo de muertos, heridos y huérfanos del lado de los huelguistas.

Nos pareció muy bien asimismo el cuadro plástico. Encajaba admirablemente en la farsa repugnante de ese día que los burgueses llaman "de la patria". El lodazal de absurdos, de contradicciones, de mentiras en que la burguesía se debate en estos momentos en que su régimen agoniza, fué muy bien captado y muy bien sintetizado en el cuadro.

No tenemos tiempo ni espacio para extendernos en más comentarios. Pero que sirvan estas pocas líneas de estímulo a ese grupo de entusiastas compañeros.

EN LA MUNICIPALIDAD TODAVIA EL GRILLISMO TRATANDO DE IMPEDIR QUE LOS TRABAJADORES MUNICIPALES GANEN LOS DIAS FERIADOS

Fernández descubre y denuncia nuevas irregularidades

El compañero Fernández ha continuado con toda energía su labor depuradora en la Municipalidad. Una serie de irregularidades aparentemente pequeñas, pero realmente graves, han sido descubiertas y corregidas por el compañero Fernández. A ellas vamos a referirnos ligeramente, ya que circunstancias especiales nos impiden hacerlo con mayor amplitud en esta edición.

En tiempos en que el signore Arié mangoneaba en la Municipalidad, se le compró una máquina de escribir a un italiano, paisano desde luego del signore, en una forma perfectamente irregular: sin licitación y sin consentimiento de la corporación. Eso sí, con una recomendación del honorable signore. El Intendente y la oficina de hacienda y control prestaron su complicidad al regidor italiano para llevar a cabo ese desvergonzado negocio. Enterado Fernández de lo ocurrido pidió cuentas al Intendente y al jefe de hacienda y control quienes no tuvieron otro remedio que pujar para adentro y cambiar repetidas veces de colores.

Pidió también Fernández cuentas al ingeniero jefe de cañerías y cloacas y al Intendente sobre un sin fin de irregularidades descubiertas en las conexiones de pajas de agua. Se trata de casas "privilegiadas" a las que no se les ha puesto medidor, mientras éste no falta en las casas humildes de los trabajadores. Tampoco hubo explicaciones pero se ordenó una investigación que ya veremos nosotros que se haga en toda regla.

El ingeniero Lucas Fernández, fiel secundador de la política de Grillo de agresividad para los trabajadores, pidió a la Municipalidad que se aboiera el acuerdo según el cual los trabajadores tienen derecho a que se les paguen los días feriados. Alegó razones de economía. Nuestros compañeros recordarán que ese acuerdo fué tomado a moción de los compañeros Braña y Fernández hace varios meses. Inmediatamente se puso de pie el compañero Fernández e increpó al comodísimo burgués que halla muy justo que a él no sólo se le paguen los días feriados sino también los hábiles que no los trabaja.

porque es una nulidad. "Rebájese usted del sueldo—le dijo Fernández—que gana bastante sin merecerlo, pero no cometa la infamia de atentar contra el pan de los peones que no ganan ni siquiera para comer". Ante la actitud enérgica de Fernández, la Municipalidad acordó desestimar la moción del ingeniero jefe de vías públicas.

A propósito del 15 de setiembre se suscitó en la Municipalidad otro incidente parecido al anterior. El Intendente y varios municipales pugnaban porque no se trabajara ese día y que en consecuencia, los trabajadores lo perdieran. "Y por qué no van a trabajar el 15 los peones?" preguntó Fernández. "Porque es día de la patria contestó el Intendente". "¿Y qué—insistió Fernández—es que la Patria les va a dar de comer el 15 a esos hombres?" Se suscitó a continuación un incidente y por fin se acordó que los peones trabajaran medio día y que se les cancelara el día entero.

Interrogado el Intendente por Fernández, sobre la razón por la cual no había contestado los cargos que le formularon en un número anterior de TRABAJO, contestó éste picándola de ingeniero "que por qué no le habían mandado el número de TRABAJO". Nosotros, que de ingeniero no entendemos nada, le prometemos al señor Intendente enviarle gratuitamente los números posteriores de TRABAJO en que trataremos de esclarecer la denuncia hecha en ese número que él no leyó. Aprovechamos la oportunidad para manifestar públicamente que la suscripción de TRABAJO le fué suspendida al Intendente desde el momento mismo en que éste comenzó a confraternizar con Grillo y con Arié, sus irreconciliables enemigos de unos días atrás. Esto ocurrió a raíz de la expulsión de Braña. En esos mismos días por cierto, el Intendente bajó la suma que pagaba por la suscripción, hecho pequeñísimo que no nos afectaba realmente en nada, pero que nos presentó de cuerpo entero con un realismo que desconocíamos la personalidad política del Intendente.

LA SECCION DE LIMON EXPULSA A UNO DE SUS MIEMBROS

El Comité Ejecutivo del Partido Comunista, Sección de Limón,

En vista:

De que el compañero José Ana Hernández ha tenido en estos últimos días ciertas vinculaciones turbias con el partido burgués romagocista, vinculaciones que este Comité ha comprobado ampliamente y que Hernández no ha podido justificar,

Acuerda: Expulsar públicamente de las filas del Partido Comunista a José Ana Hernández.

Por el Comité, Rogelio C. Mendoza, Secretario General. Manuel Mora, Secretario General.

Para efectos electorales se publica la siguiente Directiva del Bloque de Obreros y Campesinos, Sección de Limón. Presidentes efectivos: José Pérez Portilla, Gregorio Mora Ureña; vicepresidente: Rogelio Carlos Mendoza; secretario: Carlos Valverde Arias; prosecretario: José Antonio Cruz; tesorero: José Mora Zúñiga; fiscal: Alfredo Arrieta Moya. Vocales: Ernesto Madrid Guillén, Eriberto Mejía Cruz, José Angel Coronel Piedra.

Desmintiendo a Manuel J. Grillo

No debíamos ocuparnos más de Manuel J. Grillo, porque por cualquier costado que lo examinemos, nos encontramos siempre con que este señor pertenece ya a la categoría de los difuntos. Pero la verdad es que no resistimos a la tentación de rebatirle brevemente algunas de sus últimas mentiras.

Dice en publicaciones hechas en La Prensa Libre, que él luchó en la Municipalidad por defender a los trabajadores. Nosotros preguntamos: ¿Quién fué el que propuso en una de las primeras sesiones municipales la semana de tres días o sea la reducción del salario semanal de cada peón a seis colones? ¿Quién fué el que propuso una rebaja general de los salarios de los peones para equilibrar las finanzas municipales? ¿Quién fué el que con este mismo pretexto exigió y consiguió imperiosamente un escharche de peones?

Dice también que él luchó en vano por simplificar los egresos municipales. Eso sí que es cinismo! ¿Quién ignora ue Manuel J. Grillo llegó a la Municipalidad, no a suprimir puestos innecesarios, sino a tratar de repartir esos

puestos entre sus paniaguados? ¿Quién ignora que Manuel J. Grillo no sólo no se conformó con repartir los puestos existentes, entre los suyos, sino que creó además una infinidad de granjerías para el resto de la jauría que se iba a quedar sin nada? Por otra parte: ¿Quién fué el que se opuso al proyecto comunista para reducir todos los grandes sueldos de la Municipalidad, comenzando por el Intendente si no Grillo?

Habla también Grillo de que con el sueldo del ingeniero Fernández Peralta perfectamente podrían estarse sosteniendo 200 peones. Suponiendo que el cálculo sea cierto, nosotros queremos recordar lo siguiente a nuestros compañeros: que cuando se habló en la Municipalidad de crear ese sueldo, el Partido Comunista protestó y alegó que si el Gobierno quería tener inspectores en la Municipalidad, que los pagara él. Sin embargo, la tesis del Partido Comunista fué combatida por el propio Grillo quien en ese tiempo no tenía razones para creer que Fernández Peralta podría obstaculizarle sus maniobras de asquerosa política.